
Conatus y Albor Centenario,  
las dos inauguraciones en formato 
virtual que realizará la Pinacoteca  

Hospital Modular 
está listo para 
funcionar con cien 
camas básicas

INSTALADO EN EL CAMPUS DE LA UDEC

Se espera la presencia del ministro Enrique Paris para la 
inauguración que se realizará hoy. Informe de Salud registró ayer la 
cifra más baja de contagios desde mediados de junio.

La primera es un registro de los espacios que habitan jóvenes 
y niñas en hogares de menores de Concepción. La segunda es 
una muestra de documentos históricos de la UdeC.
ESPECTÁCULOS PÁG. 12

CIUDAD PÁG.6
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DEPORTES PÁG.15

Plan de desconfinamiento: 
Cómo se alistan los deportes 
para el retorno a la acción

DEPORTES PÁG.13
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Ester Roa sigue 
fuera del listado 
de recintos 
autorizados
Alcalde Álvaro Ortiz afirmó 
que si le entregan garantías, 
“las cosas cambian”.
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Articulación nacional abarcará 
desde los partidos del Frente 
Amplio a la DC. En la Región  
se trabaja de esta forma desde 
enero y se ha fortalecido la coor-
dinación digital.

Oposición forma 
coalición de apoyo 
al plebiscito 
constitucional

POLÍTICA PÁG.4
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Pensionados crean frente 
social tras quedar fuera 
del retiro del 10% y de 
beneficios del gobierno
No pueden hacer el retiro de las AFP y no 
califican para los bonos. Se organizaron y 
crearon el movimiento nacional “No + 
Aseguradoras de Pensiones, Excluidos y 
Discriminados del Estado”.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Varias disciplinas trazan los detalles de una vuelta que podría 
concretarse en los próximos días. Será posible practicar  
deporte en espacios abiertos, ya sean públicos o privados.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ROGER LEITON THOMPSON  
Proyecto Anillo Formación y Crecimiento de 
Agujeros Negros, Centro para la Instrumentación 
Astronómica (CePIA) 
Departamento de Astronomía 
Universidad de Concepción.

Estamos aquí reunidos para recor-
dar al Universo. Aquejado por una ex-
pansión congénita, nuestro aprecia-
do Cosmos ha dejado de existir tal 
como lo conocimos. Creo que hablo 
en nombre de todos cuando digo que 
lo vamos a extrañar. 

No tengo realmente palabras para 
expresar esto, así es que usaré nú-
meros. Nació hace muchísimo tiem-
po, hace 1E100 años (un 1 seguido por 
100 ceros). El parto fue un Big Bang. 
Recién nacido, creció de súbito en 
una fracción de segundo. Rápida-
mente pasó de ser una colección in-
forme de energía y materia a un espa-

Los sistemas planetarios dejaron de 
existir: los planetas volaron fuera de 
sus órbitas o fueron consumidos por 
cuerpos más grandes (1E15 años). 
No mucho después, los cuerpos de 
estrellas inertes también fueron di-
geridos por agujeros negros o se per-
dieron en el espacio. Las galaxias co-
menzaron de a poco a disolverse. 

Cerca de los 1E37 años, los núcleos 
atómicos se desarmaron: los elemen-
tos con que se formaron todas las 
maravillas del Cosmos, desde estre-
llas hasta la vida, no existieron más. 
A partir de los 1E40 años de edad, 
solo agujeros negros habitaron este 
moribundo. En un postrero intento 
por mantener funcionando algo del 
agonizante Universo, los agujeros ne-
gros exhalan un último aliento, la Ra-
diación de Hawking, antes de evapo-
rarse para siempre. Fotones, electro-
nes y positrones, vagan de un lugar a 
otro en un Universo desolado, rara-
mente encontrándose con alguna 
otra partícula (1E100 años). Así, los 
eventos dejaron de ocurrir en el Cos-
mos y su cadáver inerte sigue enfrián-
dose para siempre. Elevemos nuestras 
cabezas hacia la oscura muerte térmi-
ca del Universo y recordémoslo tal 
como lo conocimos.

cio lleno de vistosas maravillas. A la 
temprana edad de unos quinientos 
millones de años (5E8) aparecieron 
sus rozagantes primeras galaxias co-
loreadas de azul por estrellas jóvenes. 
A los 9E9 años nació el Sol y su cohor-
te de planetas. La vida en la Tierra co-
menzó a los 9.8E9 años del Universo 
y perduró por unos pocos miles de 
millones de años, un parpadeo en la 
historia del Cosmos. Avanzando en 
su madurez, las galaxias formaban 
cada vez menos estrellas azules y el 
Universo tomó de a poco el tono ro-
jizo de estrellas viejas. A los 18E9 
años las galaxias Vía Láctea y An-
drómeda se fundieron en una sola. 

Debido a su imparable y continua 
expansión, el Universo se fue dilu-
yendo con el tiempo: hubo más es-
pacio entre las galaxias hasta el pun-
to en que la materia ya no tuvo nin-
guna importancia. A la edad de 1E12 
años, las galaxias más lejanas deja-
ron de verse porque ya casi no for-
man estrellas nuevas y muy pocas 
quedaban encendidas; además, la 
poca luz que emitían debía viajar 
demasiado para llegar de una gala-
xia a otra. A los 1E14 años, la última 
estrella que aún brillaba se apagó y 
el Universo cayó en la oscuridad. 

Estamos aquí 
reunidos para 
recordar al Universo. 
Aquejado por una 
expansión congénita, 
nuestro apreciado 
Cosmos ha dejado de 
existir tal como lo 
conocimos. 

Requiem por un Universo
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ELÍAS RAMOS 
Abogado y Máster en DDHH, Estado de Derecho  
y Democracia en Iberoamérica.

La vorágine de acontecimientos 
acaecidos desde octubre del 2019 
en adelante es digna de un argu-
mento de una serie de acción. En 6 
meses pasamos por un estallido so-
cial con amplias manifestaciones 
públicas a una fuerte restricción de 
la libertad de desplazamiento y enér-
gicas acciones para evitar la propa-
gación del virus Covid-19, que ha 
afectado a cientos de miles de com-
patriotas y causado más de 10.000 
muertes a la fecha. En medio de todo 
esto, avanza un proceso constitu-
yente, derivado de un acuerdo trans-
versal de los principales actores po-
líticos del país, donde la principal 
crítica que se esgrime frente a la 
Constitución actual sería su falta de 
legitimidad de origen. 

En las últimas tres décadas, Jürgen 
Habermas dio visibilidad global al 
concepto de “patriotismo constitu-
cional”. Se trata de una especie de in-
tento de refundación nacional, me-
diante el establecimiento de valores 
centrales que, como contenidos uni-
versalmente aceptados por la ciu-
dadanía, permitirían orientar el de-

los riesgos evidentes que trae apare-
jado el contagio. 

En definitiva, e s contrario a toda 
lógica no advertir lo que parece evi-
dente. No es posible dar espacio a un 
evento de participación política de 
tanta trascendencia para el país en 
medio de una pandemia. 

Que no nos pase lo que ya se ha 
vuelto un adagio popular, llevar 
adelante un proceso de reconci-
liación y reconstrucción nacional, 
a la chilena.

sarrollo social de la nación que, pri-
vada de sus otros elementos, debe 
encontrar una razón para la unidad 
nacional. Chile tiene su propia pro-
funda herida, una herida en su iden-
tidad, en su sentido de pertenencia y 
de visión social. Lo que actualmente 
busca es el consuelo del abandono de 
un Estado frente a las expectativas de 
la comunidad nacional, en una Car-
ta Fundamental y refundacional. 

Es por esto que el proceso consti-
tuyente es tan importante, y más im-
portante aún, que se haga bien. El 
primer paso es el plebiscito de entra-
da, programado para el próximo 25 
de octubre, donde está en juego zan-
jar la cuestión de la legitimación de 
la Constitución, mediante el escru-
tinio público expresado con el voto 
de quienes aprueben o rechacen. Es 
por esto que la participación electo-
ral es clave. Por lo mismo llama la 
atención que, frente a la certeza de 
que el sufragio más importante de 
las últimas décadas se realice en me-
dio de una emergencia sanitaria 
cuya principal estrategia de sobrevi-
vencia es el confinamiento y aisla-

miento social, no se hagan mayores 
reparos. Ni hacerlo en dos días, llevar 
el propio lápiz o usar elementos de 
protección, podrán hacer frente a la 
tremenda inequidad que se nos ave-
cina, donde las comunas más po-
bres que han sufrido mayores conta-
gios y muertes no tendrán la misma 
participación de quienes cuentan 
con mayores elementos de protec-
ción y movilización propia. Por otro 
lado, es irresponsable esperar que 
las personas mayores participen, con 

Patriotismo Constitucional  
y Emergencia Sanitaria

La AFP Modelo inició este 
miércoles el pago de solicitu-
des de retiro del 10% de los fon-
dos previsionales a sus afilia-
dos solicitantes. 

Serán más de un millón de co-
tizantes los que recibirán el de-
pósito entre este miércoles 12 y 
jueves 13 de agosto, plazo legal 
que se estableció para concretar 
la transferencia.  

Asimismo, desde AFP Mode-
lo informaron que el 70% de los 
casos obtendrá el pago total en 
una sola cuota. Además, conti-
nuarán recibiendo solicitudes 
de retiro del 10%. 

En paralelo, usuarios de la ad-
ministradora de fondos reporta-
ron, a través de redes sociales, 
problemas para concretar la di-
ligencia y la nula notificación 
respecto al estado de las solici-
tudes. 

 
Yaroscar Guerra 
@YaroscarGOD 
“Cómo harán con los que no te-
nemos rut? Solo NIC. No han di-
cho nada sobre el vale vista, ni 
sencillito y obvio tampoco me ha 
llegado el correo de aceptación 
de mi 10% #AfpModelo”. 
 
Gonzalo Ávila 
@gonzarbol 
“@AFPModelocl ojo, les queda 
poco para cumplir su palabra, 
soy del Banco Santander, hice 
la solicitud el primer día, me 
llego el famoso correo, me des-
contaron el 10% de mis fondos 
y aun así no pasa nada, mi 
cuenta en el banco sigue en $0 
#AfpModelo”. 
 
Marcela Guzmán Sánchez 
@xelaguzman 
“@AFPModelocl si no van a res-
ponder DM -que ustedes mismos 
solicitan- al menos dejen de cor-
tar los llamados telefónicos que 
son atendidos #QuieroMi100x-
CientoAhora #AfpModelo”. 
 
Gabi Guevara 
@GaabiGuevara 
“@AFPModelocl #AfpModelo me 
rechazaron la solicitud la volví a 
ingresar me la aceptaron, me en-
viaron el correo que está listo 
todo incluso me descontaron ya 
mi plata, pero aún no la veo en 
mi cuenta, dejen de robar y depo-
siten”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Un tweet sobre el conflicto Estado-Mapuches 
del diputado de RN, Cristóbal Urruticoechea, 
estuvo en el centro de la polémica este lunes. 
El parlamentario subió a la red una fotogra-

fía de una trampa de clavos con un texto afirmando que 
se trataba de una “Trampa vietnamita instalada en la 
casa de miembros de la CAM” y aseguró que había ca-
rabineros “heridos gravemente al asistir al procedimien-
to”. Sin embargo, la foto iba con un sello del sitio web 
“Alamy”, que es un banco de imágenes, y retrataba una 
trampa que fue utilizada en Vietnam. 

El parlamentario reconoció el error, se excusó, pero 
quedó en evidencia, una vez más, como es sencillo en-
viar mensajes con falso contenido, y que un “tuit” pue-
de causar estragos”. Si no fuera por la marca del banco 
de imágenes, probablemente nadie habría desmentido 
en mensaje del diputado. 

Muchas fake news circulan por redes con información 
errónea y se viralizan rápidamente en distintas platafor-
mas. Según estudio de un equipo internacional de cien-
tíficos sociales y expertos en enfermedades infecciosas, 
cuyos resultados fueron publicados en la revista “Ame-
rican Journal of Tropical Medicine and Hygiene”, desde 
diciembre de 2019 hasta principios de abril de 2020, se 
identificaron 2.311 informes de rumores, estigmas y 
teorías de conspiración en 25 idiomas de 87 países. To-

Leyes y pedagogía para  
combatir la información falsa

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El 10% del pueblo 
 
Señora Directora: 

“Que alguna vez le toque al pue-
blo” es un modismo popular que 
por estos días toma más sentido 
que nunca, pues gracias al retiro 
del 10% de los ahorros previsiona-
les, muchas personas han visto 
con un buen dinero inesperado a 
su disposición. 

Emprendimientos, pago de deu-
das, gasto en tecnología y televiso-
res LED, ahorros en APV o cuenta 
2, son algunos de los múltiples 
usos que le han dado al 10% en los 
últimos días, lo cual demuestra la 
libertad y diversidad de las distin-
tas opciones. 

Obviamente existirá un costo 
futuro en una merma de las futu-
ras pensiones, pero nadie puede 
negar que las personas sintieron 
como propio sus ahorros previsio-
nales, y que saben que, en una si-
tuación extrema futura, lo más 
probable es que también podrán 
contar con parte de ellos. 

Por lo mismo, nuestras mejoras 
al sistema previsional deben ir en 
fortalecer en ahorro individual, en 
donde la cotización adicional deba 
ir a la cuenta del trabajador, pues fi-
nalmente fue él quien generó dicho 

ahorro, con su esfuerzo y trabajo. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Después del confinamiento 

 
Señora Directora: 

Desconfinamiento es una pala-
bra que últimamente estamos es-
cuchando con mayor regularidad. 
“Paso a paso”, “Nueva normali-
dad”, entre otras palabras, son las 
que se repiten en la televisión, 
prensa y redes sociales.  

Algunos ya estaban avanzados 
en la adaptación a las medidas 
restrictivas de confinamiento, y 
ahora ven cómo de a poco se co-
mienza con procesos de abando-
nar las cuarentenas, comenzando 
a tener mayor libertad, una liber-
tad entre comillas, ya que algunas 
medidas como el uso de mascari-
lla, guantes, protectores faciales, 
etc., más que nunca deben ser res-
petadas y deberán comenzar a 
formar parte de nuestra activida-
des y rutina diaria.   

Es muy posible que con todas 
estas recomendaciones y protoco-
los que tendremos al momento de 
salir del hogar, se convierta en una 
actividad de mucho estrés y que 
genere gran ansiedad. Pese a con-

tar con libertad para salir de nues-
tros hogares, debemos tener pre-
sente que en lo posible sea una sa-
lida esencial, evitar salir en compa-
ñía de otros a menos que sea 
estrictamente necesario, la planifi-
cación/anticipación de estas sali-
das y de sus protocolos a seguir e 
implementar, nos ayudaran a sa-
ber a qué atenernos y cómo en-
frentar posibles situaciones.  

Se debe tener en claro que, si du-
rante el confinamiento la ansiedad, 
angustia y malestar estaba ligado 
al encierro, es muy posible que 
ahora estas mismas emociones se 
relacionen con salir y compartir es-
pacios con otros, aumentando la 
probabilidad de un contagio co-
munitario. Es por ello que debe-
mos implementar en nuestra vida 
todas las medidas posibles, usar los 
implementos recomendados de 
forma correcta e informada.  

Si somos capaces como socie-
dad e individuos de respetar las 
tres medidas básicas (mascarilla, 
lavado de manos y distanciamien-
to físico), podremos mejorar el es-
cenario nacional en un eventual 
desconfinamiento y mayor liber-
tad de movimiento.  

 
Claudio Acevedo 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

dos relacionados con la pandemia. Estas informaciones 
erróneas pueden provocar serios daños a la comunidad. 

En el Congreso Nacional tramitan varios proyectos que 
buscan regular la materia. El país tendrá una serie de elec-
ciones en los próximos meses y, por ende, será clave pro-
teger la ciudadanía de las noticias falsas, como también 
del tratamiento de datos personales de potenciales elec-
tores. Por lo mismo, parlamentarios de distintas tiendas 
políticas han impulsado iniciativas que sancionan con pe-
nas de presidio menor en su grado mínimo a medio y mul-
tas que pueden llegar a 5 millones de pesos. 

No está demás que se promuevan normativas para eli-
minar o al menos restringir los casos de noticias falsas 
y uso inadecuado de datos personales. Pero es poco 
factible asumir que las leyes podrán exterminar por 
completo una práctica que tiene muchas formas de 
mantenerse. De acuerdo con los especialistas, la mane-
ra más efectiva el mal uso de la información es la peda-
gogía al ciudadano.

El país tendrá una serie de 
elecciones en los próximos meses 
y, por ende, será clave proteger la 
ciudadanía de las noticias 
falsas, como también del 
tratamiento de datos personales 
de potenciales electores. 

¡
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“#MeQuedoEnCasa, informando y apoyando a mujeres en sus gestaciones, partos y lactan-
cias, porque el confinamiento es también una oportunidad para conectar más profundamente con 

sus bebés, soñar y planificar en familia cómo será su nacimiento y crianza”.

Francisca Leighton, Doula de Gestación y Parto.

#MeQuedoEnCasa

Oposición configura 
comando unitario 
para el plebiscito

DE CARA AL 25 DE OCTUBRE

73 días faltan para el plebiscito 
constitucional y las fuerzas políticas 
comienzan a rearticular sus postu-
ras de cara a octubre. 

Las últimas vicisitudes de la con-
tingencia están haciendo que algu-
nos partidos del oficialismo estén 
analizando sus posturas. Es el caso 
de Evópoli, pues algunos militantes 
han cambiado de parecer y ahora 
optarían por el rechazo. Lo mismo 
ocurrió con el ahora ministro voce-
ro de Gobierno, Jaime Bellolio 
(UDI), quien en un principio tam-
bién era de la idea del Apruebo, pero 
hace pocos días anunció que iría 
por el Rechazo. 

En la oposición, en tanto, pare-
ce haber más claridad. Articularán 
un comando único para acercar 
posiciones de cara al 25 de octubre. 
Esto es un cambio, puesto que en 
un principio anunciaron que tra-
bajarían en comandos separados. 
Se llegaron a conformar cuatro; 
uno de Convergencia Progresista 
(PS, PPD y PR): otro de la DC: uno 
del Frente Amplio; y el último aglu-
tinó al PC, FRVS y PRO. 

Eso sí, en Bío Bío el trabajo en co-
munión se viene realizando desde 
hace meses. En enero pasado, los 
partidos habían anunciado un co-
mando conjunto, por ellos dirigen-
tes regionales consideran que esto 
es la consolidación del trabajo ya 
obrado.  

Patricio Fierro, presidente regio-
nal del PS y vocero de la oposición 
afirmó que “el proceso constituyen-
te debe contar con el amplio en-
cuentro de las fuerzas de la oposi-
ción, así que debemos desplegar to-
das nuestras fuerzas con la 
ciudadanía. Esto es muy positivo y 
esperamos avanzar de la mano en 
todas nuestras coincidencias”. 

Desde la DC, su timonel local, 
Marcelo Yévenes, indicó que “este 
es un trabajo conjunto necesario, 
en donde las fuerzas políticas de-

Articulación a nivel nacional, abarcará desde los partidos del 
Frente Amplio a la DC. En la Región se trabajaba de esta forma 
desde enero y se ha fortalecido la comunicación digital.

bemos estar unidas para lograr el 
objetivo que es lograr el apruebo. 
Necesitamos una nueva constitu-
ción, que pueda tener un esque-
ma que modifique lo que quedó 
tapado desde la dictadura en Chi-
le. El modelo ya cambió y la socie-
dad tiene otros intereses”. 

En el PPD, su presidente Bernar-
do Daroch, explicó que “el objetivo 
es la realización del plebiscito con 
el Apruebo como resultado y con 
delegados en la construcción. Todos 
tenemos esos objetivos y los parti-
dos compartimos esos ejes”.  
 
Formas de campaña 

La contingencia sanitaria ha ge-
nerado en los partidos nuevas for-
mas de campaña electoral. 

Patricio Fierro dijo que aún es 
prematuro establecer las condicio-
nes de trabajo, aunque deslizó que 
las reuniones presenciales estarán 
limitadas y será un trabajo a través 
de redes sociales. 

Una postura similar tiene su co-
lega Bernardo Daroch. “Vamos a 
profundizar el trabajo digital y todo 
será en lo que la contingencia lo 
permita”, señaló.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La DC; Frente Amplio; el PC, 
Frvs y el PRO y Convergencia 
Progresista (PS, PPD y PR).

Cuatro comandos 
del “Apruebo”

La tarde de ayer, los 
presidentes de los partidos 
tuvieron una reunión para 
delinear el trabajo a futuro. 

Coordinación 
entre los partidos

EN ENERO la oposición en el Bío Bío anunció 
un trabajo conjunto para el  plebiscito. 

Las dudas sobre el financiamiento de la campaña

Una de las materias que aún no han sido clarificadas 
por el Ejecutivo es la forma en que se financiarán las cam-
pañas. Hasta ayer el gobierno no había ingresado al 
Congreso un proyecto que regule esta materia, pues 
aún no ha podido alinear a sus congresistas, a raíz de 
las distintas sensibilidades que existen. 

Desde la UDI algunos parlamentarios consideran que 
no se debe limitar el aporte desde la sociedad civil, ya 

que eso complejiza la situación. 
En el gremialismo insisten en que el gobierno llegó 

tarde a la regulación en esta materia y que es difícil en 
una elección en donde se promueve una idea, y no can-
didatos, implementar la regulación.  

En la oposición esperan que la normativa sea ingre-
sada en el menor plazo posible al Congreso para su 
pronto análisis.
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 Señaló el intendente 
Giacaman con respecto a los 
detenidos por ataques 
incendiarios.

“No estamos 
conformes”

Ordenan  
traslado de Tomás 
Antihuen a Lebu

La Corte de Apelaciones de Con-
cepción acogió el recurso de ampa-
ro presentado por la defensa del 
comunero Tomás Antihuen y or-
denó su traslado desde el penal Bío 
Bío hasta la cárcel de Lebu. 

En fallo dividido la Sexta sala del 
tribunal de alzada penquista acogió 
la petición del abogado Nelson Mi-
randa. “No existen fundamentos ju-
rídicos para denegar el traslado del 
amparado a Lebu como ya había 
sido autorizado por el Juzgado de 
Garantía de Cañete”, señala el fallo. 

Lo anterior, a pesar de un escri-
to de Gendarmería que argumenta-
ba sobrepoblación en el penal por 
parte de reos del “conflicto mapu-
che”, puesto que hay 11 personas en 
una zona destinada para cinco. 

Sobre el fallo, el intendente Sergio 
Giacaman manifestó que “no tene-
mos presos políticos y las medidas 
cautelares las definen los tribunales 

Diputado destaca proyecto que 
sanciona quema de camiones

Como “una iniciativa que debie-
ra discutirse de manera inmedia-
ta” calificó el diputado de la UDI, 
Iván Norambuena, el anuncio del 
Gobierno, de ingresar al Congreso 
un proyecto de ley que sancionará 
la quema de camiones, incluyendo 
el concepto de morada para los 
conductores de camiones. 

“Los conductores no debieran 
vivir con miedo por realizar su la-
bor. Por ello, se hace necesario 
que este proyecto anunciado por 
el Gobierno ingrese cuanto antes 
y lo discutamos de manera inme-
diata, para entregarle así a la jus-
ticia una nueva herramienta que 
sancione a aquellos que sólo bus-
can destruir y atentan contra la 
vida de personas que sólo hacen 
su trabajo”, recalcó Norambuena. 

Para el diputado de la UDI esta 
propuesta “no sólo hace un sen-
tido homenaje a Juan Barrios, 
que fue quemado vivo en el ca-

11 COMUNEROS  se mantienen en huelga de hambre en la cárcel de 
Lebu.

IVÁN NORAMBUENA dijo que la 
iniciativa se debe tramitar pronto.y esperamos que con este cambio 

baje la tensión en la zona. Estamos 
reforzando la dotación y sabemos 
que los resultados podrían ser mejo-
res y no estamos contentos con ello”. 

Durante este miércoles, comu-
neros se tomaron por algunos mi-
nutos las dependencias de la sere-
mi de Justicia.

mión que conducía, sino que es-
tablecerá mayor certeza jurídica 
para el gremio de camioneros, 
que especialmente en el sur, han 
sido víctimas de diversos atenta-
dos en su contra por grupos de 
encapuchados”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

AÚN NO existe 
claridad respecto al 
retorno a las aulas.Senadores 

piden más 
diálogo con 
comunidades 
educativas

TRAS REUNIÓN CON MINISTRO FIGUEROA

Comisión de Educación abordó el 
retorno a las clases presenciales.

Como un proceso “seguro, volun-
tario y gradual” calificó el ministro 
de Educación, Raúl Figueroa, la fór-
mula que contempla el gobierno 
para el retorno presencial a clases. 
Así lo afirmó ante la comisión de 
Educación del Senado, donde agre-

gó que “las soluciones deben venir 
desde lo local” porque no todo el 
país se comporta de forma similar 
ante la pandemia. 

Ante consultas de los senadores 
integrantes de la instancia, el se-
cretario de Estado reiteró que “el 
retorno a clases se daría solo si es-
tán las condiciones sanitarias cer-

tificadas por la autoridad de Salud”. 
De la instancia, también participa-

ron representantes del Colegio de Pro-
fesores, padres y apoderados, y dirigen-
tes secundarios, quienes hablaron de 
“un fenómeno sin retorno”, puesto que 
la mayoría de los establecimientos no 
podrán retomar sus actividades duran-
te este 2020, aseguraron. 

El presidente del Colegio de Pro-
fesores, Mario Aguilar, lamentó que 
no hayan tenido respuesta desde el 
Mineduc a “ninguna de las propues-
tas que se han hecho llegar” y des-
cartó que al gremio le interese con-
tinuar con las clases presenciales 
suspendidas, como lo manifestó Fi-
gueroa. Precisó que los estableci-
mientos en condiciones de volver a 
clases serían solo los que estén en 
fase 5 y pidió al ministerio elaborar 
un plan de retorno en conjunto con 
las comunidades educativas. 

En tanto, los senadores Jaime 
Quintana (PPD), Alejandro Nava-
rro (PRO), Yasna Provoste (DC) y 
Carlos Montes (PS), coincidieron 
en que el Mineduc requiere mayor 
capacidad de diálogo y escucha con 
las comunidades, y pidieron enfo-
carse en un plan de apoyo en conec-
tividad y de computadores para el 
casi medio millón de estudiantes 
que no tiene acceso, antes que en un 
plan de retorno.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Hoy, es el tiempo para reflexionar. Es la ocasión perfecta para revisar nuestra vida social, políti-
ca y personal. Estamos en la fase decisiva de una enfermedad que puede ser positiva o negativa, usted 

decide. Crisis en latín significa decisión. Elijamos bien nuestras decisiones. #MeQuedoEnCasa”.

Daniel Pizarro, Licenciado en Comunicación Social UdeC 

#MeQuedoEnCasa
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de Covid-19 registró la Región 
en su último informe, la cifra 
más baja desde el 15 y 16 de 
junio con 59 y 55 confirmados 
respectivamente.  
Hay mil 477 activos en Bío Bío 
de los cuales mil 128 están 
concentrados en la provincia 
de Concepción.  
Situación que podría implicar 
una medida más estricta en 
Concepción o Talcahuano que 
concentran más infectados.

casos nuevos
87Hospital modular se 

inaugura hoy con  
cien camas básicas 

BUSCA DESCONGESTIONAR ATENCIÓN DEL REGIONAL

Ya todo está listo y dispuesto para 
inaugurar el Hospital Modular de 
Concepción.   

Un equipo de avanzada del Minis-
terio de Salud llegó ayer hasta el 
hospital, que funcionará en los es-
tacionamientos de la Facultad de 
Odontología de la Universidad de 
Concepción (UdeC), para compro-
bar el funcionamiento de la infraes-
tructura que en poco más de 15 días 
logró ponerse en pie.  

Si bien, desde el Gobierno han 
manejado en completo hermetis-
mo la inauguración, se espera que 
sea hoy a las 09.30 horas con presen-
cia del ministro de Salud, Enrique 
Paris y del subsecretario de Redes 
Asistenciales, Arturo Zúñiga.  

“Siempre las visitas de los ministros 
están sujetos a evaluación, estamos en 
contingencia por pandemia, pero sí ya 
estamos en condiciones mañana 
(hoy) o en los próximos días de poder 
dar inicio al hospital modular”, dijo el 
seremi de Salud, Héctor Muñoz. 

Afirmó que de concretarse la vi-
sita del ministro Paris (que al cierre 
de esta edición no se había confir-
mado oficialmente) aprovecharían 
de mostrar la actividad de labora-
torios de biología molecular, pues 
la Región desde el inicio de la pan-
demia se ha caracterizado por ser 
la segunda, después de la Metropo-
litana, en cantidad de test PCR.  

Si bien, el doctor Carlos Grant, di-
rector del Servicio de Salud Con-

Se espera que el ministro Paris esté presente en la apertura 
del lugar. En tanto, Bío Bío registró la cifra más baja de 
contagios desde mediados de junio y realiza cambios en 
controles de cordones sanitarios para bajar congestión. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cepción, declinó entregar mayores 
datos de la inauguración, hace al-
gunos días confirmó que el funcio-
namiento del hospital modular co-
menzará con cerca de 15 pacientes 
para ir avanzando gradualmente 
en su ocupación.  

A pesar de que se esperaba que 
entre lunes y miércoles el hospital 
de campaña tuviera pacientes, ayer 
supo que aún no habían llegado los 
primeros usuarios. “Para mañana o 
en los próximos días darle el va-
mos con todas las de la ley”, co-
mentó Muñoz. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mejoras en los puntos de control
Tras visitar los puntos de control de los cordones 

sanitarios y un sobrevuelo a ellos, el intendente, Ser-
gio Giacaman, comentó que se decidió realizar un 
sólo control al ingreso de la Ruta Interportuaria para 
la circulación. 

Además, el punto de control que estaba en la 
ruta de la Madera, entre San Pedro y Santa Juana, 
será modificado, ubicándose al final del camino a 
Patagual lo que, a juicio del intendente, mejorará el 
flujo de tránsito, especialmente, en horas punta. 

En la Ruta 160, debido a su alto tránsito, Giaca-
man detalló que se realizará un control aleatorio a 
camiones, pues la mayoría circula con salvoconduc-

to. La idea, comentó, es que con ayuda de fiscaliza-
ción y señalética se pueda definir una vía para que 
transiten. 

Los cordones sanitarios han sido cuestionados 
por su efectividad y por la congestión que provocan, 
situación que reiteró la Fenpruss de Lota en una de-
claración pública donde asegura que el control de 
la Ruta 160 complica su labor, pues no existe vía ex-
clusiva para funcionarios de salud, salvo ambulan-
cias, por lo que se retrasan diferentes procesos 
como cirugía y a la larga provocan aglomeración de 
usuarios en los centros de salud que también sufren 
las consecuencias de los cordones.

“Hago un llamado a quedarse en casa. Estamos viviendo una crisis sanitaria y los casos han aumen-
tado en la Región. Esto no es juego, hay que ser responsable; evitar aglomeraciones, mantener dis-

tancia, uso de mascarilla, lavarse las manos y cuidar a niños, adultos mayores y enfermos crónicos”.

Víctor Reyes, secretario municipal de Santa Juana.

#MeQuedoEnCasa
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AVANCE INCLUYE 
construcción de 
innovador centro de 
mantención en Hualqui. 

Pese al retraso generado por el coronavirus en China, los plazos establecidos por la 
empresa se mantienen y, dentro de unos meses, el nuevo servicio estará 
funcionando en la Región.

EFE anuncia que nuevos trenes 
estarán operativos en marzo

SERÁN 9 EXPRESOS PARA BIOTRÉN Y 3 PARA EL SERVICIO CORTO LAJA

Tras años de espera, Bío Bío por fin 
tendrá trenes nuevos para mejorar el 
transporte y la conectividad regional. 
Esto porque la Empresa de los Ferro-
carriles del Estado (EFE) anunció que 
los nuevos carros del servicio Biotrén 
(Fesur) estarán operando de manera 
preliminar en marzo del próximo año. 

Con el inicio de la pandemia, des-
de la empresa surgieron algunas in-
terrogantes sobre si los plazos esta-
blecidos se cumplirían, sobre todo, 
porque la Covid-19 inició en China, 
país desde donde vienen los nuevos 
trenes. Sin embargo, los chinos han 
trabajado a gran velocidad para re-
cuperar el tiempo perdido. 

“Estamos contentos porque nos han 
informado que el 80% de los trenes se 
encuentran en fase de prueba, lo que 
es muy bueno, si consideramos todo lo 
que ha pasado a nivel mundial de mar-
zo a la fecha. Con estos antecedentes, 
estamos en condiciones de anunciar 
que en marzo del 2021 estaríamos en 
proceso de puesta en marcha de los 
nuevos carros”, dijo Pedro Pablo 
Errázuriz, presidente del grupo EFE. 

Agregó que, la puesta en marcha 
será a nivel regional y que, junto a la 
implementación de los nuevos carros, 
vienen otros avances. El proyecto in-
cluye la construcción de un centro de 
mantenimiento en Hualqui, que está 
en construcción y tiene un 30% de 
avance. En él, se realizará la manten-
ción de los trenes y se evitará el largo 
traslado a Santiago para este proceso. 

“Habrá un centro de capacitación 
de conductores con simuladores en 
Fesur. Es una transformación com-
pleta y muy moderna. Será un cambio 
muy profundo para mejorar el servi-
cio”, señaló Errázuriz. 

 
Altas expectativas 

Estos avances generarán importan-
tes cambios en las comunas que cuen-
tan con el servicio Biotrén. Desde Chi-
guayante y Hualqui, sus alcaldes co-
mentaron que tienen grandes 
expectativas. 

“Por ser transportes colectivos am-
plios, disminuirá el tráfico de vehícu-
los particulares. Esto descongestio-
nará las calles y reducirá los tacos. Es-
tamos realizando gestiones para 
mejorar el problema de los atravie-
sos vehiculares y peatonales que po-
drían generarse con esta implementa-
ción. Estamos hablando con el Gore y 
los ministerios para que nos puedan 
apoyar. Pese a estos temas a mejorar, 
creemos que este será un gran paso 
para la Región”, indicó Antonio Rivas, 
alcalde de Chiguayante. 

El alcalde de Hualqui, Ricardo Fuen-
tes, comentó que este será un salto im-

portante porque se está pensando en 
la dignidad de las personas y generar 
una identificación con este transpor-
te. “Acortará los tiempos de desplaza-
miento lo que es muy bueno. Debemos 
informarnos bien sobre frecuencia e 
itinerarios para que la gente esté al 
tanto de estos cambios. Como comu-
na, tendremos el centro de manten-
ción de los trenes lo que nos acerca 
mucho más a este proyecto”, dijo. 

De no mediar inconvenientes, el 
servicio de los nuevos trenes estará 
operando durante la primera quince-
na de marzo del 2021, fecha que mar-
cará un gran avance para el transpor-
te público en el Bío Bío.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Tenemos que sentirnos 
identificados con este 
transporte que viene mejorar 
los tiempos de movilización”.

Ricardo Fuentes, alcalde de Hualqui.

FRASE

“Todas estas mejoras tienen el 
objetivo de mejorar el servicio 
para brindar lo mejor a 
nuestros usuarios y 
trabajadores”.

Pedro Pablo Errázuriz, presidente de EFE. 

 “Estos son recursos que se 
dejaron del Gobierno anterior y 
estamos contentos de que sean 
utilizados para mejorar el 
transporte de la Región”.

Antonio Rivas, alcalde de Chiguayante.

“#MeQuedoEnCasa, porque es la medida preventiva ideal para reducir el riesgo de contagio. Al 
quedarnos en casa estamos realizando una labor que nos permitirá cuidarnos a nosotros y a nues-

tras familias”.

Luis Urrutia, vicepresidente Junta de Vecinos Plaza Perú.

#MeQuedoEnCasa
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al año 2018, en Chile viven 71 
mil personas con el virus, de 
las cuales, 61.660 han sido 
diagnosticadas.

Según la  
ONU Sida 

2,1
millones de dólares cuesta el 
medicamento Zolgesma, el 
cual sólo se vende en EE.UU. 
y algunos países de Europa.

“En un periodo corto se podría 
lograr erradicación del VIH”

INMUNÓLOGO ALVARO LLANCAQUEO ANTE NUEVO TRATAMIENTO PARA EL VIRUS:

El Programa Conjunto de las Na-
ciones Unidas sobre el VIH/Sida 
(ONU Sida) detalló que al año 2018, 
en Chile viven 71 mil personas con la 
enfermedad, de las cuales, 61.660 han 
sido diagnosticadas. 

En el caso de la Región del Bío Bío, 
de acuerdo a información prelimi-
nar extraída del Boletín de “Enfer-
medades de Notificación Obligato-
rias” de la Seremi de Salud, durante el 
año 2018 (el catastro se realiza cada 
dos años), se reportaron 409 nuevos 
contagios, incluyendo Ñuble, cifra 
superior un 7.9 % a lo observado el 
año anterior (379). De los 409 nuevos 
casos de VIH, 262 de ellos pertenecen 
a la provincia de Concepción, 67 a Bío 
Bío y 12 a Arauco. 
 
Tratamientos 

En cuanto a los tratamientos, Onu 
Sida detalló que 45 mil 140 usuarios re-
ciben su medicación, mientas que las 
personas seropositivas con carga viral 
suprimida o indetectable alcanzan las 
39 mil 690. 

Lo anterior, se debe a la constante 
evolución de la terapia antirretroviral 
de gran actividad (Targa o Haart, por 
sus siglas en inglés), la que ha conse-
guido mejorar en gran medida las ex-
pectativas de vida de los pacientes. 

Esto ha sido uno de los principa-
les objetivos del Targa, desde su im-
plementación a finales de la década 
del 90, puesto que se han creado mo-
léculas con una mayor adherencia al 
tratamiento y tolerancia, lo que, a su 
vez, ha reducido su toxicidad a lar-
go plazo, bajando las tasas de de-
serción al tratamiento, pues se redu-
jeron los efectos secundarios, que 
en ocasiones llevó a pacientes a des-
continuar la terapia.  

En la década del 90, por ejemplo, 
se aprobó la zidovudina, fármaco 
del cual se desconocía la dosis ade-
cuada, lo que provocaba efectos ad-
versos en los pacientes. 

El inmunólogo y docente de la Fa-
cultad de Medicina de la Universidad 
de Concepción (UdeC), Álvaro Llanca-
queo, explicó que “nuestro país ha te-

El también docente UdeC indicó que incrementar la educación sexual en los 
colegios era sólo una parte, ya que los métodos de prevención están para todos.

tagios la última década, es la población 
entre 14 y 24 años, en este sentido, el 
docente UdeC, aclaró que incremen-
tar la educación sexual en los colegios 
era sólo una parte, puesto que los mé-
todos de prevención son de acceso 
para todos, por ende, la decisión de cui-
darse o no, depende de cada persona.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

ONU SIDA detalló que 
45.140 personas en Chile 

reciben su medicación, de 
las cuales 39.690 son 

indetectables.

nido una conducta pareja en cuanto 
a los tratamientos desde los años 90, 
se ha innovado con medicamentos 
con nuevos blancos en la estructura 
del virus para poder controlarlo, ade-
más de otros que sólo se utilizan una 
vez al día, como la mezcla de fárma-
cos en una sola pastilla”. 

En cuanto a la posibilidad de simpli-
ficar aún más los tratamientos y evitar 
los efectos secundarios Llancaqueo 

dijo que “estudios avanzados han mos-
trado la posibilidad de crear nuevos 
fármacos de larga duración, de tal ma-
nera que los pacientes se inyecten seis 
veces al año, lo que será una buena al-
ternativa, además de dispositivos sub-
cutáneos, que podrían lograr en un 
periodo corto la inoculación de la en-
fermedad, erradicándola”. 

Uno de los grupos de riesgo que ha 
presentado mayor incidencia de con-

La campaña contra el tiempo 
que busca reunir 2.1 millones de 
dólares y así mejorar la calidad de 
vida del pequeño Borja, de un año 
cinco meses, quien sufre de Atro-
fia Muscular Espinal tipo 1 (enfer-
medad que le impide moverse y 
respirar bien), ya está disponible en 
tres idiomas en el sitio web: 

#Ayudemosaborja busca cruzar fronteras
www.ayudemosaborja.cl.  

“Queremos cruzar fronteras y te-
nemos nuestra página en inglés y 
francés, además de español. Com-
parte con tus amigos, incentiva 10 
donaciones de cercanos y creamos 
una red de amor, el amor todo lo 
puede”, comentó la familia Díaz 
Caro, a través de redes sociales.

FOTO: FACEBOOK AYUDEMOS A BORJA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL 
PEQUEÑO 
Borja, junto a 
su hermano 
Facundo.

“Hemos aprendido tanto en este corto plazo, hemos aprendido a valorar lo simple, los detalles 
y que nuestra salud depende de nuestros actos y de la de los demás, por eso #MeQuedoEnCasa”.

Patricio Espinoza, jefe administrativo UdeC, Campus Chillán.

#MeQuedoEnCasa
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“En una época que libera lo mejor y lo peor de cada persona, hay que aprender a cuidarse, no sólo del entor-
no, también de nosotros mismos.  Es interesante este proceso de adaptación al cambio que muchos hemos sufri-

do para bien o para mal. La cosa es poder equilibrarlo, aunque suene extraño, esto no se aleja de ser algo normal. 
Las pandemias mundiales forman parte del ciclo”.

Óscar Oreña, estudiante de psicología.

#MeQuedoEnCasa

Nació un nuevo frente social: “No 
+ Aseguradoras de Pensiones, Ex-
cluidos y Discriminados del Estado”. 

Uno de sus miembros es Ber-
nabé Carrasco, dirigente social 
de San Pedro de la Paz, quien la-
menta profundamente que la nor-
mativa que permite el retiro del 
10% de los fondos de pensiones, 
los haya dejado afuera. 

Por si fuera poco, asegura que 
por estar en tal condición, mu-
chos de ellos tampoco pueden op-
tar a los bonos o todo tipo de ayu-
da estatal en medio de la pande-
mia por los ingresos, que son un 
poco más que el promedio al ser 
renta fija y vitalicia. 

Y hoy  al menos “650 mil perso-
nas están bajo esta modalidad”, de 
los cuales varios miles pertenecen 
a la Región del Bío Bío, especial-
mente del Gran Concepción, deta-
lló Carrasco a Diario Concepción. 

 
Solicitud al Presidente 

De si ya es demasiado tarde para 
optar al retiro de los fondos, Ca-
rrasco dice que esperaría que de 
alguna forma se pudiera rectifi-
car la situación, porque mal que 
mal el dinero fue ahorrado me-
diante las AFP y traspasadas a las 
aseguradoras. 

“Se trata de, finalmente nues-
tro dinero”, sentenció el dirigente, 
quien espera que sean escucha-
dos por el Presidente Piñera. 

Fue así como en la Cámara de 
Diputados, el día seis de agosto, 
bajo la resolución 1239, en la sesión  
número 54 ,  los legisladores apro-
baron una acción importante. 

¿Cuál? “Solicitar al S.E. Presi-
dente de la República otorgar un 
bono equivalente al Aporte Fis-
cal para la Clase Media a todos los 
pensionados que, para evitar la 
volatilidad de sus fondos, opta-
ron por la modalidad Renta Vita-
licia”, informaron. 

“Así como también a todos los 
pensionados por el antiguo siste-
ma de pensiones, con el objeto de 
ser un real apoyo a todas las fami-
lias que no han  recibido ningún 
beneficio y que han visto dismi-

tizantes el derecho a la propie-
dad de sus fondos de pensiones”, 
criticó Carrasco.

CREDITO FOTO

uno justo, equitativo, que otorgue 
jubilaciones que  hagan honor al 
significado de esta palabra. 

“Han inducido a los pensiona-
dos de las AFP para que se cam-
bien a las aseguradoras, desde 
más de 12 años, perdiendo los co-

nuir sus ingresos debido a la pan-
demia por Covid- 19”, puntuali-
zaron los parlamentarios. 

Pero Bernabé Carrasco resaltó 
que el movimiento va más allá, y 
que al igual que sus compañeros de 
No+AFP, piden un nuevo sistema, 

EN LA REGIÓN SON MILES QUIENES ESTÁN BAJO ESTA MODALIDAD

Pensionados de 
aseguradoras lamentan 
quedar fuera del retiro 
del 10% y de los 
beneficios del gobierno

Ahorraron toda una vida en las AFP y al momento de jubilar optaron por una renta 
fija con una de las tantas empresas que ofrecen el servicio. Hoy no entienden por 
qué al  estar bajo este mecanismo no califican ni para los bonos en medio de una 
crisis económica que también los afecta.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

¿Qué es No+ 
Aseguradoras  
de Pensiones?
Es un nuevo movimiento nacional que 
busca generar cambios sustantivos al 
sistema de pensiones. Muy similar a  lo 
que solicitan los adeptos de NO+ AFP.
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“Este año académico ha sido particularmente complejo en todos los ámbitos. Mantener una bue-
na comunicación con mis estudiantes ha hecho que el trabajo a distancia  sea más llevadero. Creo 

que lo primordial es mantenernos en casa para cuidar de nuestra salud y la de todos”. 

Macarena Gutiérrez, profesora.

#MeQuedoEnCasa

INSTANCIA MARCA PRECEDENTE ASEGURAN ABOGADOS

 Precedente han marcado los ca-
sos de dos mujeres que se acogieron 
al procedimiento de liquidación 
concursal (quiebra) y que la Corte 
Suprema declaró que sus deudas 
estudiantiles por CAE y Fondo So-
lidario han sido extintas, pese a que 
esto no está estipulado en la Ley de 
Insolvencia y Reemprendimiento. 

Se trata de dos casos que, al aco-
gerse al procedimiento de liqui-
dación concursal, al alero de lo 
que permite la citada Ley, se per-
cataron vía Tesorería uno, y propia 
casa de estudios en el otro, que 
mantenían deudas estudiantiles 
impagas, tras lo cual presentan 
sendos recursos de protección 

La abogada de la Universidad 
Católica, especialista en el área 
de derecho Concursal y Laboral, 
Ana Velásquez, reconoció que han 
sido muy comentados los fallos, ya 
que los recursos de protección 
fueron desestimados por las res-
pectivas Cortes de Apelaciones, 
no obstante, la Corte Suprema 
dijo otra cosa, y estableció que se 
extinguen todas las deudas, in-
cluyendo las educacionales. 

Eso sí, la abogada aclaró que esto 
no marca jurisprudencia, es decir, a 
futuro, en casos similares, no nece-
sariamente se fallaría a favor de las 
personas declaradas en quiebra. 

“Esto forma un gran precedente, 
porque contradice a lo fallado por 
las Cortes de Apelaciones. Es impor-
tante destacar que la Ley de Insol-
vencia y Reemprendimiento no es-
pecifica qué tipo de deuda contem-
pla, por lo que han sido las cortes las 
que de alguna manera han genera-
do este criterio con el tiempo. Por 
eso, se espera que cuando esta ley de 
reforme, se incluya este tema, y se 
especifique qué deudas estarán ex-
cluidas del procedimiento, por 
ejemplo, las deudas por pensión de 
alimentos”. 

 FOTO: CORTE SUPREMA

La Ley de Insolvencia y Reemprendimiento no especifica qué 
tipo de deuda se extinguen, y han sido los tribunales los que 
han ido generando criterios.

Por su parte, el abogado y liquida-
dor concursal, Alejandro Elgueta, se 
trata de dos sentencias, que cambia-
ron el criterio que traía la Corte Su-
prema sobre créditos universita-
rios, haciendo presente un par de 
principios o conceptos doctrina-
rios, que es que las personas que se 
acogen a estos procedimientos de li-
quidación concursal  o de quiebra 
pueden reinsertarse social, econó-
mica y laboralmente. 

“El procedimiento concursal de la 
persona natural regulado en la Ley 
de Insolvencia y Reemprendimien-
to permite que el deudor pueda ob-
tener una liberación de responsabi-
lidad por las deudas anteriores al 
concurso por medio de la extinción 
de las mismas, cuestión que la doc-
trina jurídica comparada ha deno-
minado un “discharge” o “descarga 
de deudas”, la cual posibilita que el 
deudor pueda volver a reinsertarse 
en el mundo económico y comen-
zar desde cero. En consecuencia, 
la pretensión de los acreedores re-
curridos de excluir los créditos con 
aval del Estado no puede ser acogi-
da de manera general y para todos 
los casos, pues ello importaría des-
conocer la ratio legis (razón legal) 
de la Ley N° 20.720 y la intención del 
legislador, que no es otra que tenga 
lugar el “fresh start”, esto es, que el 
deudor aquejado por la insolvencia 
pueda “comenzar desde cero” su re-
inserción en el mundo laboral, eco-
nómico y financiero.

Javier Ochoa Provoste  
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

C. Suprema permitió 
eliminar deuda 
estudiantil por quiebra

 El 85% de las personas que solicitaron su 
10% el primer día ya recibieron sus pagos

ro pagado es de $1.512.677. 
“Todas las administradoras han 

acelerado sus procesos para reali-
zar gran parte del primer pago an-
tes del plazo, pues sabemos que 
muchos requieren este dinero para 
paliar las múltiples necesidades 
que tanto ellos como sus familias 
están viviendo como consecuen-
cia  de la pandemia”, explicó el ge-
rente general de la Asociación de 

Casi 4,5 millones de afiliados ya 
cuentan con el dinero solicitado a 
través del retiro del 10% de los fondos 
de pensión. Esa fue una de las cifras 
dadas a conocer hoy en un balance 
realizado por la Asociación de AFP, 
a 13 días del inicio del proceso. Del 
total de pagos realizados, del orden 
de un 40% corresponde a pagos tota-
les hechos en una sola cuota, mien-
tras que el monto promedio de dine-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

AFP, Fernando Larraín.  
Así, la operación total de los más 

de 4 millones 469 mil pagos realiza-
dos supera, al día de hoy, los 6 mil 
millones de dólares. 

Respecto al trámite general, un 
77% de los afiliados y afiliadas ya in-
gresaron de forma exitosa su solici-
tud, siendo un 47% de mujeres y 
53% hombres y un 92,4% chilenos y 
un 7% extranjeros.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

20.720
Ley de Insolvencia y Reemprendimiento 
debe abordar qué tipo de deuda queda 
excluida en futura reforma. 
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“Quedarnos en casa se transforma en un acto de amor hacia nuestros seres 
queridos, en estos tiempos el llamado es a apoyarnos, querernos y contener-

nos, no dejar que la distancia sea un impedimento, sino que se convierta en una 
oportunidad, para salir sanos, fortalecidos y también mejores personas.”

Marlenne Royo, profesora Diferencial - Red SIP

#MeQuedoEnCasa

INSPECCIÓN DEL TRABAJO Y ABOGADOS LABORALES ENTREGAN RECOMENDACIONES

De acuerdo con un estu-
dio de Randstad sobre el te-
letrabajo en pandemia el 
58% de los trabajadores afir-
man que no tiene claridad 
sobre cómo se está midien-
do su desempeño mientras 
está en home office. 

Rodrigo Reyes, director de 
la Inspección del Trabajo en 
Bío Bío sostiene que “hay que 
tener presente que el teletraba-
jo o trabajo a distancia se im-
plementó con mucha rapidez 
y poca preparación, por tanto, 
la forma de calificar a los fun-
cionarios o  determinar cuál 
fue su funcionamiento dentro 
del teletrabajo también es un 
proceso en desarrollo por lo 
que las evaluaciones de desem-
peño tendrán que ajustarse a la 
realidad de cada empresa”. 

 
Flexibilidad es clave 

Reyes enfatiza que “los 
perfiles de cargos cambia-
ron más en los hechos que en 
el papel, por lo tanto, las em-
presas deberán tener una fle-
xibilidad mayor al momento 
de evaluar el desempeño de 
sus funcionarios”. 

El director resalta además 
que “hoy día  con esta forma 
nueva de teletrabajo en que 
los funcionarios tienen que 
trabajar, atender a sus niños 
y atender la casa va a tener 
que existir necesariamente 
flexibilidad”. 

Del mismo modo, reitera 
que “la palabra clave aquí es 
la flexibilidad para la evalua-

Ante cambios en los perfiles de los cargos más en los hechos que en 
el papel, la flexibilidad es vista como clave. Trabajadores deben tener 
conocimiento previo de los parámetros objetivos de medición.

dejen espacio a la arbitrarie-
dad en la medición”. 

También explica que “la Di-
rección del Trabajo ha seña-
lado en sus dictámenes que el 
único instrumento idóneo 
para consignar las obligacio-
nes y prohibiciones impues-
tas por el empleador a sus tra-
bajadores, así como cualquier 
mecanismo de evaluación de 
desempeño, es el Reglamen-
to Interno de la empresa, sin 
perjuicio de lo que se pacte en 
instrumentos individuales o 
colectivos de trabajo.” y que “ 
la ley sobre teletrabajo seña-
la que el contrato de trabajo 
deberá contener una men-
ción a los “mecanismos de su-
pervisión o control que utili-
zará el empleador respecto 
de los servicios convenidos 
con el trabajador.”

Edgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sepa qué considerar en la 
evaluación de desempeño 
durante el teletrabajo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

más que las horas de cone-
xión del trabajador, la pro-
ductividad y resultados, es 
una medición cuantitativa 
por resultados y metas”.  

La abogada recomienda re-
visar “la disponibilidad del tra-
bajador para conectarse cuan-
do se requiera dentro de la jor-
nada establecida. La 
disponibilidad para reuniones 
periódicas de coordinación, 
definir tareas y evaluación de 
cumplimiento y resultados”. 

Héctor Figueroa, socio del 
estudio Flores & Asociados y 
jefe del área Derecho del Tra-
bajo y Seguridad Social de la 
firma, aclaró que “los meca-
nismos de evaluación de de-
sempeño siempre deben fun-
darse en factores objetivos y 
previamente conocidos por 
los trabajadores. No pueden 
implementarse mecanismos 
de evaluación basados en pa-
rámetros desconocidos o que 

ción de los teletrabajadores y 
una adecuación que debe ir 
en desarrollo hasta llegar a 
un estándar mínimo, de for-
ma que las empresas efecti-
vamente puedan realizar es-
tas evaluaciones”. 

 
Adaptarse o fracasar 

Según la autoridad, quien 
no sea flexible, “claramente 
habrá un fracaso respecto 
de las decisiones que tomen 
las empresas porque estan-
darizarán un sistema que la-
mentablemente aún no lo 
está y no se puede estanda-
rizar porque estamos mar-
chando poco a poco en ma-
teria de teletrabajo”. 

Francoise Etcheberry, abo-
gada, Magister en Derecho 
del Trabajo y Previsión social 
y académica de la Universi-
dad de Concepción, plantea 
que “la evaluación desempe-
ño en teletrabajo considera 

Economía 
&Negocios

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

¿DÓNDE 
INVERTIR EL 10%?

La pregunta es abierta, y por lo mismo las 
distintas respuestas también lo son, por lo 
que puede ser la compra de un televisor LED 
-aunque incomode a la Ministra del Trabajo-
, pero lo cierto es que son muchas las posi-
bilidades de inversión, de gasto, o de pago 
de deudas, por lo que trataremos de resumir 
estos puntos aquí. 

En primer lugar consideremos las deudas, 
las que muchas veces pueden ser silenciosas 
pero no dejan dormir tranquilo, por lo tanto 
una muy buena opción para el retiro del 10% 
de los ahorros obligatorios, es el pago de 
ellas. Deudas como el pago de colegiaturas, 
universidades, casas comerciales, tarjetas de 
créditos, líneas de créditos, etc., son deudas 
que hay que pagar en algún momento, por 
lo que el 10% es un oxígeno importante en 
estos tiempos. 

En segundo lugar, tenemos el gasto en 
bienes no de primera necesidad, como la 
compra de artículos tecnológicos, televisores, 
teléfonos, computadores etc., que si bien pa-
reciera que son gastos innecesarios, finalmen-
te es parte de la libertad propia que tienen 
los dueños del dinero, la cual hay que respe-
tar más que cuestionar.  

En tercer lugar tenemos a quienes buscan 
invertir el dinero, muchas veces para buscar 
ingresos que se perdieron producto del es-
tallido social y la posterior pandemia, inclu-
yendo los millones de puestos de trabajos 
afectados, por lo que esta opción es muchas 
veces la única para muchas personas, y espe-
ramos el éxito de sus emprendimientos. 

En cuarto lugar, tenemos quienes quieren 
diversificar la fuente de ingreso de su futura 
pensión, y acá tenemos a quienes invertirán 
en bienes inmobiliarios su 10%. Esta opción 
es bastante interesante, pues por un lado se 
invierte en un bien inmueble que generará 
plusvalía en el futuro, y que en el camino se 
puede liquidar en caso de necesidad de di-
nero de la persona. Tampoco hay que olvidar 
que los intereses del crédito hipotecario se 
descuentan de impuestos, por lo que también 
existe un beneficio tributario asociado. 

Por último, están quienes dejarán su 10% en 
la cuenta 2 de la AFP o en el APV de la AFP u 
otra institución financiera. Quienes dejen en la 
cuenta 2 deben ser las personas que en el cor-
to o mediano plazo usen ese dinero, en cam-
bio, quienes quieran destinar el dinero para su 
pensión, la opción es el APV, que dependien-
do del ingreso de la persona puede ser con una 
bonificación del 15% o una rebaja tributaria.  

Estas y otras propuestas las comentare-
mos en nuestro programa radial Previsión y 
Finanzas Personales.
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“Conatus” es de Claudia R. 
Ormeño y “Albor 
Centenario”, del Archivo 
Fotográfico UdeC.

Los autores de 
cada muestra 

Aperturas se realizarán desde las 19 horas, a través de 
YouTube y Facebook Live.

Ese día, desde las 16 horas, 
se realizará el evento por 
YouTube. Entrada general 
costará $1.500.

22 de agosto  
vía streaming

Pinacoteca realizará 
hoy dos inauguraciones 
en formato virtual

MUESTRAS “CONATUS” Y “ALBOR CENTENARIO”

Más allá de la emergencia sanita-
ria, la Dirección de Extensión y Pi-
nacoteca UdeC ha seguido desarro-
llando una intensa actividad. Y para 
hoy, desde las 19 horas a través de 
YouTube y Facebook Live, tiene pro-
gramada la inauguración de dos ex-
posiciones: “Conatus”, de Claudia R. 
Ormeño y “Albor Centenario”, del 
Archivo Fotográfico UdeC. 

La primera consiste en un regis-
tro fotográfico digital y sonoro de 
los espacios que habitan jóvenes 
y niñas en hogares de menores de 
Concepción. Consta de 49 foto-
grafías, en tres formatos diferen-
tes, más una experiencia sonora 
en sala. La exposición virtual con-
siste en 20 fotografías selecciona-
das a partir de las 49 que se expon-
drán en sala, dispuestas junto a 
composición sonora a modo de 
diaporama. 

“El acercamiento al tema sin cá-
mara en el primer año del proyec-
to (2016), resultó fundamental 
para una aproximación, conoci-
miento e implicancias sociocultu-
rales. La no utilización de la ima-
gen femenina denigrada en este 
proyecto constituye un desafío vi-
sual y de contenido. En este senti-
do, es precisamente el atributo del 
arte como generador de preguntas, 
de la fotografía como agente explo-
rador, lo que abre campos narrati-
vos y formas de ver que potencian 
la temática de la vulneración”, ase-
guró Ormeño. 

Al respecto, agregó que “el proyec-
to reflexiona en tres ámbitos: no 

 FOTO: DIRECCIÓN DE EXTENSIÓN Y PINACOTECA UDEC
Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Uno de los sectores más golpea-
dos por la pandemia, financiera-
mente hablando, es el artístico-cul-
tural. Y para ir en apoyo en este 
caso de los músicos, el 22 de agos-
to (16 horas) se llevará a cabo el 
festival “A la distancia”. 

El evento se desarrollará vía strea-
ming, por YouTube, y la entrada ten-
drá un costo de $1.500 (se venden por 
el sistema Passline). Hasta el mo-
mento, son más de 20 los artistas 
confirmados, entre los que destacan 
Rocío Peña, Javiera Parra, FrioLento, 
Club de Carta Inglesa y Flora. Gusta-
vo Bustos, director de Beast Discos 
que es parte de la organización del 
festival,  dio más detalles de la cita. 

“Es para el apoyo a los artistas in-

contra esto. Esta fue idea de Anita 
Ochoa (Análoga), nos pareció im-
portante y no dudamos en contac-
tarnos con Consuelo Hermosilla, 
madre de Antonia Garros”, comen-
tó Bustos, agregando que la mitad 
de lo recaudado irá para esta causa. 

Respecto a hacer otros eventos 

similares a futuro, aseguró que 
“creo que sí, sería un gran desafío 
llevar este mismo festival para el 
2021 y que sea en vivo, tener otro 
igual de grande en Concepción 
como el REC, en otra fecha del año. 
Le haría muy bien a la industria 
nacional y a la Región”.

evade el rol político que le corres-
ponde; en segundo lugar, entiende 
que lo cultural tiene un interés co-
lectivo, no individual. Y, en tercer lu-
gar, concibe a la fotografía como 
agente explorador y  comunicador 
que permite la reflexión formadora 
de opinión”.  

En el caso de “Albor Centenario”, 
data de data de 2019 y se realizó en 
el contexto de la conmemoración 
de los 100 años de la Universidad de 
Concepción. En la muestra se exhi-
ben documentos destacados e his-
tóricos de la casa de estudios, los 
que se presentarán de manera vir-
tual por medio de imágenes de la ex-
posición original.  

Rodrigo Piracés, director de Ex-
tensión y Pinacoteca UdeC, comen-
tó que “’Conatus’ dialogará con ‘Al-
bor Centenario’, que dio inicio a la 
Escuela de Verano 2019, en la cual 
se hace una revisión de nuestra Uni-
versidad por medio de fotografías 
emblemáticas y de valor patrimo-
nial. Esperamos que la comunidad 
nos acompañe en esta nueva inau-
guración virtual, que es totalmente 
gratuita”. 

Festival “A la distancia” apoyará a 
los músicos y a Fundación Antonia

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MUESTRA DEL Archivo Fotográfico UdeC incluye diversas postales de la historia de la casa de estudios. 

PODER FANTASMA ES UNA de las bandas que dirá presente en la cita.

“Actualmente, trabajo en el equipo Covid de la Facultad de Farmacia de la UdeC. Por eso, sé de 
lo peligroso que es este virus, que una persona al lado nuestro puede portarlo sin saberlo y con-

tagiarnos. No podemos dejar de cuidarnos, y por eso si puedes quédate en casa”. 

Daniel Durán, gestor cultural y bioquímico

#MeQuedoEnCasa

ciaremos el definitivo”, dijo. 
Sobre el orden en que se presen-

tarán los músicos, indicó que “no 
está definido aún, es tarea para 
este fin de semana con el equipo. La 
duración de cada show será de 15 
minutos aproximadamente, unas 
cuatro canciones”. 

Además de ayudar a los músi-
cos, el evento irá en apoyo de la 
Fundación Antonia en su lucha 
contra la violencia hacia la mujer. 

“Muchos festivales hacen apoyos 
y donaciones, creemos que este 
apoyo a Fundación Antonia es fun-
damental. La violencia hacia la mu-
jer es algo que está pasando ahora 
y siempre, hay que apoyar a las per-
sonas y fundaciones que luchan 

dependientes que han sufrido ba-
jas en sus sueldos y continuidad 
de show por la pandemia. Hay que 
reinventarse siempre y lograr nue-
vas estrategias para seguir traba-
jando y creemos que los shows 
streaming han funcionado bien 
hasta ahora. El cartel aún no está 
cerrado, el próximo lunes anun-
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GIMNASIA ARTÍSTICA

Se recomienda 1 gimnasta por aparato (incluidos piso 
y aparatos) con el objetivo de sanitizar todos los 
implementos y espacios comunes entre cada bloque 
de entrenamiento.

Los atletas deben estar separados por 5 metros.

En caso de ser posible, se debe utilizar magnesio 
líquido en vez de en polvo y de manera individual.

LANZAMIENTOS

Pueden entrenar hasta 5 atletas de manera simultánea 
por zona de lanzamiento con un distanciamiento 
deportivo de 5 metros.

Cada atleta debe utilizar siempre sus propios implementos.

MEDIO FONDO Y FONDO

Pueden entrenar hasta 3 atletas de manera simultá-
nea, dejando 2 carriles de separación entre atletas.

Se debe evitar correr en sentidos contrarios y unos 
detrás de otros. En caso de producirse, se debe 
mantener una distancia de 10 metros a velocidades 
de moderada intensidad y de 20 metros a alta 
intensidad entre atletas en carrera en línea.

SALTOS

Se recomienda sólo la vuelta al entrenamiento de 
Salto Alto y con Garrocha. Debido a la dificultad de 
sanitizar el foso de arena.

No se recomienda aún la vuelta al entrenamiento de 
Salto Largo y Triple.

Puede entrenar sólo 1 atleta de manera simultánea, 
dando énfasis en la sanitización de los implementos 
comunes entre cada bloque de entrenamiento por 
atleta (ejemplo: colchoneta).

VELOCIDAD

Pueden entrenar hasta 3 atletas de manera 
simultánea, dejando 2 carriles de separación entre 
atletas.

Se debe evitar correr en sentidos contrarios y 
unos detrás de otros. En caso de producirse, se 
debe mantener una distancia de 10 metros a 
velocidades de moderada intensidad y de 20 
metros a alta intensidad entre atletas en carrera 
en línea.

BALONMANO

FASE 1

Se recomienda sólo la vuelta al entrenamiento de 
manera individual o en pareja.

Los atletas deben estar separados por 5 metros.

Se deben realizar entrenamiento técnicos que 
favorezcan la no interacción entre atletas.

Todos los materiales de entrenamiento (balones, 
conos, cajones, entre otros) deben ser sanitizados, 
antes, durante y después de su uso.

Cada deportista debe utilizar sus propios materiales 
de entrenamiento en una primera fase (ejemplo: 3 

REGLAMENTO PARTICULAR ATLETISMO

REGLAMENTO PARTICULAR BALONMANO

GIMNASIA RÍTMICA

Pueden entrenar hasta 5 atletas de manera                 
simultánea (dependiendo del espacio a utilizar).

Se debe mantener siempre las recomendaciones de 
distanciamiento deportivo de 5 metros.

Cada atleta debe utilizar siempre sus propios 
implementos. Se deben realizar entrenamiento 
técnicos que favorezcan la no interacción entre atletas.

REGLAMENTO PARTICULAR GIMNASIA

ASPECTOS 
REGLAMENTARIOS GENERALES

El lavado de manos previo al ingreso debe ser 
de carácter obligatorio.

Se debe disponer de alcohol gel en lugares 
estratégicos para su uso según requerimiento.

El número final de atletas debe ser acorde       
a espacio disponible y según las recomenda-
ciones de las autoridades sanitarias.

Posterior a cada bloque de entrenamiento se 
debe dejar un bloque de limpieza de la zona   
e implementos comunes utilizados.

PLAN DE DESCONFINAMIENTO PASO A PASO

Publicada en el Diario Oficial que-
dó la resolución de Gobierno que per-
mite que en la etapa 2 (Transición) del 
plan de desconfinamiento ‘Paso a 
Paso’, pueda practicarse deporte en 
espacios abiertos, ya sean públicos o 
privados. 

El documento establece que se au-
torizan actividades deportivas, con 
presencia máxima de 10 personas 
para aquellas actividades  de natura-
leza colectiva, excluyéndose la pre-
sencia de público. Mientras que en las 
comunas donde concluya la etapa 
de Transición, se podrán utilizar re-
cintos cerrados, aunque con un má-
ximo de cinco deportistas. 

 
Así se preparan 

Uno de las especialidades cuyo re-
torno es inminente, según la norma-
tiva del Ministerio de Salud, es el atle-
tismo. Al respecto la presidenta de la 
asociación regional, Mónica Fredes, 
destacó que venían preparándose 
hace tiempo. 

“Hace dos meses estamos traba-
jando para este regreso a través de di-
ferentes instancias, incluyendo un 
equipo que coordina la parte médica 
y que integran John Araneda, Josefa 
Quezada y Diego Insunza. Ellos nos 
ayudan con charlas educativas a los 
atletas, donde se les indica que para 
volver deben tomarse la PCR y llenar 
un cuestionario diario”, expresó. 

En cuanto a los nuevos requeri-
mientos de prevención sanitaria, la 
dirigenta detalló algunas medidas. 
“Los atletas trabajarán en pares y no 
podrán cambiar a su compañero. 
Además, deben asistir en locomo-
ción propia cualquiera esta sea,  pero 
evitando la locomoción colectiva, así 
como llevar su propia implementa-
ción y sin compartirla. Será por tur-
nos para que haya espacio de saniti-
zación”, explicó. 

Según Fredes, es tanto lo avanzado, 
que el regreso podría concretarse sin 
problemas en los próximos días, par-
tiendo por una lista de 12 selecciona-
dos chilenos. Se trata de Javiera Fa-
letto, Josefa Quezada, Montserrat Sa-
bagh, Catalina Sanhueza, Andrea 
Jara, Rafael Muñoz, Fernando Aréva-
lo Mauricio Orrego, Joaquín Cam-
pos, Camilo Olivares e Ignacio Cartes. 

El recinto para el retorno del atle-
tismo será, en primera instancia, el 
Estadio Municipal Ester Roa, al que 
podrían sumarse otros con el tiempo. 
“Por ahora sería solo Collao, quería-
mos hacer lo mismo en Coronel pero 
el estadio no está recepcionado. Lo 
que si haremos será presentar el mis-
mo trabajo en Los Ángeles para que 
los deportistas no tengan que viajar 

Cómo se alistan los deportes  
para el retorno a la acción
Luego de oficializarse la fase que autoriza la práctica de las 
actividades deportivas, varias disciplinas trazan los detalles 
de una vuelta que podría concretarse en los próximos días.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ANDRÉS OREÑA P.

para acá. Junto a ello, tuve una reu-
nión con el coronel Sergio Hiriart, de 
Bienestar del Ejército, quien me pidió 
los protocolos y a quien enviaremos 
una lista de los lanzadores que pue-
dan ir”, concluyó Mónica Fredes. 

 
Bajo techo también se alistan 

En el caso de los deportes en recin-
tos cerrados, están alistando sus pro-
pias normativas para en un futuro 
volver a las actividades. Así lo sostu-
vo el entrenador del Programa Pro-
mesas Chile de balonmano, Raúl 
Umaña.  

“Me parece una gran noticia que 
ojalá se pueda concretar. El protoco-
lo involucra un costo que tendrá su re-
percusión porque  hay que sanitizar 
constantemente y se deben tener ele-
mentos de seguridad e higiene, y eso 
debe solventarse. Pero en lo general 
está bien, partir con cinco a 10 depor-
tistas es ideal porque son tres semanas 
mínimas de puesta a punto para dejar-
los en condiciones de que puedan tra-
bajar con mayor normalidad”, expuso. 

En relación al orden de regreso, 
Umaña dijo que está definido. “Los 
primeros en volver serán quienes par-
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do tener seis niñas en la viga mientras 
tengo  a otra trabajando en la parale-
la, más una más en paralela metodo-
lógica que está a más de tres metros. 
Después tengo el salto y otros elemen-
tos metodológicos, es decir, puedo te-
ner perfectamente 15 niñas trabajan-
do de manera segura”, apuntó. 

Por su parte, Loreto Varo, del Club 
de Gimnasia Ciaf, también relevó el as-
pecto económico que traerá consigo 
el retorno a las actividades. “Creo que 
el regreso sería de manera mixta, pre-
sencial una vez a la semana y dos ve-
ces por Internet, algo progresivo por-
que el bolsillo no dará para sanitizar 
luego que un grupo termine el traba-
jo. Por lo mismo deben ser niños gran-
des, que entiendan bien instruccio-
nes para que todo sea seguro”, cerró.

ticipen en procesos de selección y los 
chicos del Promesas Chile. Después 
seguiremos sumando de forma pau-
latina a deportistas que tengan al-
gún grado de proyección para futuros 
procesos de selección”, sentenció. 

Otra disciplina que aspira al regre-
so en este plan es la gimnasia, también 
contemplada por el Mindep. Eric Sa-
avedra, director del Club GES señaló 
que, “el número de deportistas podría 
ser mayor a cinco idealmente. La gim-
nasia es un deporte súper individual, 
en mi club tengo seis vigas que están 
separadas por más de un metro y pue-

“Debe haber una responsabilidad tanto del deportista, pero también de la ciudadanía. Este es 
un problema que todos ayudamos a solucionar. Si no avanzamos como sociedad en respetar y ser 

correctos, no terminaremos nunca con la crisis y estaremos con este tema por largo tiempo”.

Sebastián Keitel, diputado y ex velocista olímpico.

#MeQuedoEnCasa
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Plantel y cuerpo técnico se 
someterán a otra ronda de 
exámenes para descartar 
contagios en el grupo.

Nuevos PCR en 
próximos días

RICARDO CÁRCAMO, PORTERO LILA

“El año pasado nos quejábamos 
de los estadios feos y las canchas 
malas, pero la única forma de salir 
de ahí era subiendo. Lo logramos, 
pero ahora lo que más queremos es 
ser campeones”.   

Las palabras son del portero lila, 
Ricardo Cárcamo, quien echa por 
tierra cualquier idea de que 2020 sea 
un año de transición para Deportes 
Concepción. “El profe ‘Chino’ tiene 
una gran mentalidad y nos motiva 
mucho. No llegamos a pasear a esta 
categoría, queremos salir campeón. 
Tenemos la espinita clavada, ya que 
en los torneos anteriores subimos, 
pero no pudimos levantar la copa. 
El objetivo ahora es ese, tenemos a 
Gabriel Vargas y Daúd Gazale que 
también nos contagian sus ganas de 
siempre ganar”, agregó el arquero 
morado, que para esta temporada 
peleará un puesto con Contreras y 
Giolito. 

 
Avanzan 

Comparándolos con los equipos 
de la zona, los lilas partieron tarde 
sus prácticas. Pero, en relación a los 
otros elencos que enfrentarán en 
Segunda División, prácticamente 
están a la par. “Pronto nos haremos 
un nuevo PCR, pero vamos bien. El 
entrenamiento ha sido intenso y 
hemos agarrado gran ritmo para el 
inicio del torneo. Se vio lo profesio-
nales que somos todos en el plantel, 
ya que físicamente y, pese a todo el 
tiempo que estuvimos en casa, es-
tamos impecable”, dijo Cárcamo. 

Deportes Concepción por aho-

“Subimos sin levantar la copa, 
ahora queremos ser campeones”

traña, estaba cada arquero por su 
lado, pero ahora entreno con Seba 
(Contreras) y a (Ángelo) Giolito le 
ha tocado solo”, añadió Cárcamo. 

Eso sí, por más ganas que tenga 
de triunfar este año en Deportes 
Concepción, el portero tiene muy 
claro que la pelea por el puesto no 
será sencilla. “Quiero jugar y eso es 
lo único que tengo en mente, pero 
si no se puede, estaré apoyando en 
la banca, la galería o en el lugar que 
me toque. Somos un grupo sano y 
cada uno se está jugando lo suyo. En 
lo personal, Deportes Concepción 

FOTO.ARCHIVO DIARIO CONCEPCION..

Deportes Concepción cumplirá tres semanas de prácticas en Nonguén a la espera de iniciar la fase 3. 
Pese a que varios morados ven en 2020 un año de transición, otros igual sueñan con el título. 

es lo único que me queda para salir 
adelante”, cerró Cárcamo. 

Así, avanzando a paso firme en 
sus entrenamientos, durante las 
próximas semanas los lilas buscan 
jugar prácticas amistosas que les 
permitan llegar con buen ritmo al 
debut de un campeonato que aún 
no tiene fecha definitiva de inicio, 
considerando que equipos como 
AC Colina, recién iniciaron la fase 1 
de entrenamientos hace dos días. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

ra está en fase 2 y tras la nueva 
ronda de exámenes, se meterá de 
lleno a trabajar aspectos futbolís-
ticos que hoy el DT Esteban Gon-
zález no ha podido poner en prác-
tica. “Ha sido una pretemporada 
corta, pero muy intensa. Trabaja-
mos pensando en las fechas que 
entregue la Anfp, pero todo avan-
za muy bien, respetando los estric-
tos protocolos y todo. En mi pues-
to siempre trabajo junto a los otros 
arqueros, bien pegados, pero aho-
ra el saludo es desde lejos sola-
mente. La primera semana fue ex-
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CÁRCAMO forma parte 
del plantel de Deportes 
Concepción desde 
Tercera B en 2018.

“Esta pandemia ha sido más larga de lo que pensábamos y muy complicada. Son tiempos para 
permanecer en casa, lo cual para quienes vivimos en el fútbol es muy atípico. Quienes puedan, deben 

compartir con sus familiares y potenciar el hogar”.

Rafael Dudamel, entrenador de fútbol y ex arquero 

#MeQuedoEnCasa
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serán locales en el CAP. A 
Huachipato se suma 
Ñublense, que lo ocupará en 
los primeros partidos y su 
idea es volver al Nelson 
Oyarzún, que hoy funciona 
como hospital militar.

equipos 

2

Se acordó que serán de tipo 
gradual y aplicadas por el 
Tribunal de Disciplina de la 
Anfp. Todo supervisado por 
una Comisión Médica.

Sanción por no 
cumplir protocolo

La Portada (La Serena), 
Nacional (Santiago), El 
Cobre, Chinquihue, Zorros 
del Desierto, La Cisterna.

Estadios que 
estarían en duda

ESPERANDO LISTADO DE RECINTOS AUTORIZADOS

Todo comenzó con una publica-
ción de Diario El Mercurio con una 
lista de 15 estadios que ya estarían 
aprobados para el retorno del fútbol 
profesional. También se menciona-
ron algunos rechazados, como el 
de Melipilla y San Felipe, pero entre 
los que tendrían visto bueno llama-
ba la atención la ausencia del Ester 
Roa Rebolledo. El mismo día, en 
Diario Concepción, el administra-
dor del estadio, Eric Tillería, y direc-
tivos de Fernández Vial y Deportes 
Concepción ya detallaban algunos 
acuerdos para el regreso, pero el al-
calde Álvaro Ortiz asegura que na-
die lo ha llamado desde la Anfp y 
cree que aún hay puntos que no es-
tán del todo claros. 

En diálogo con Radio ADN, Ortiz 
señaló que “no voy a arriesgar vidas, 
por más que sea fanático del fútbol. 
Ahora, si me aseguran que están las 
garantías, cuál es la inversión que se 
hará, quién comprará el alcohol gel, 
las cosas cambian. Si están las ga-
rantías nos podemos sentar a con-
versar, pero aquí nadie me ha llama-
do desde la Anfp. Creo que no estoy 
siendo irresponsable con estas de-
claraciones. Al contrario, estoy to-
mando el tema con seriedad”. 

Fue duramente increpado por el 
panel, pero contestó que “lo que 
digo no es un recurso retórico ni 
alarmista. He sido responsable y 
tengo claro que el fútbol genera em-
pleo y lo que produce en los seres 
humanos, no estoy siendo populis-
ta ni quiero imponer cosas. Estamos 
iniciando un proceso de diálogo y si 
se nos dan las garantías y conoce-
mos los protocolos el estadio siem-
pre ha estado disponible. ¿Quere-
mos que vuelva el fútbol? Sí. ¿Está 
el estadio disponible? Sí. ¿Cuándo? 
Cuando estén las garantías”. 

 
Dos en la zona 
Ortiz aseguró que no le corres-

ponde llamar a la Anfp, porque re-
cibió la instrucción de que Santia-
go debe mantenerlo informado. En 
la zona, aseguran que, pese a este 
pequeño manto de incertidumbre, 
el Ester Roa Rebolledo está dentro 
de la lista hace mucho rato y que el 
fútbol en la zona no podría reiniciar-
se sin sus instalaciones. El CAP tam-
bién tendría el visto bueno seguro y 
albergará las localías de Huachipa-
to y también Ñublense, quien ya lo 
solicitó oficialmente. 

Ha habido cuatro reuniones entre 
los clubes de Concepción, estadio 
Seguro, Carabineros, el delegado 
Anfp en la zona y Eric Tillería, repre-
sentando a la municipalidad. Han 

¿Por qué el Ester 
Roa aparece en duda 
de cara el retorno?

paños fríos a lo avanzado. 
Estas reuniones han definido tres 

zonas (Cancha, Interior y Exterior) 
donde se permitirá un total de 340 
personas y aún falta definir el tema 
de la seguridad. Actualmente se es-
tán evaluando las propuestas. Más 
allá de la radio y las discusiones, 

FOTO.ARCHIVO ISIDORO VALENZUELA M.

Pese a que desde la administración del estadio lo daban como 
un hecho y detallaron cómo sería la vuelta, el alcalde Álvaro 
Ortiz sacó la voz y aseguró que quedan puntos por aclarar.

Collao sería, como de costumbre, la 
casa de Deportes Concepción, la 
UdeC y Fernández Vial. Hasta el cie-
rre de esta edición solo faltaba con-
firmar los recintos.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

sido estos últimos quienes han lle-
vado la bandera en el tema de los 
protocolos, definir la cantidad de 
personas permitidas en cada sector 
y también qué tareas deberá costear 
el municipio y cuáles les correspon-
den a los clubes. Por eso extraña 
que Ortiz ponga de pronto estos 
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“Quisiera enviar un pequeño mensaje para todas las personas a seguir cuidándonos en esta pan-
demia que nos ha afectado en todo ámbito. Por eso si tienes que salir de tu casa, no olvides tu mas-

carilla, cuida tu familia y a la gente que te rodea”.

Javier Bustos, futbolista ex Deportes Concepción

#MeQuedoEnCasa
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Víctor

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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